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Итак, первоначально доверие 

возникает в раннем детстве при 

потребности в безопасности 

и защищенности. Его появление основано 

на эмоциональных отношениях ребенка 

с матерью. В процессе развития малыш 

учится доверять вначале близким 

людям — семье, а взрослея — 

сверстникам, друзьям. Доверительные 

отношения с миром начинают отражаться 

в качествах личности и влиять на общее 

поведение человека. 

В подростковом возрасте большое 

значение имеет заинтересованное 

и искреннее отношение к подростку 

со стороны родителей и других близких 

взрослых. В результате у школьника 

появляется вера в себя как относительно 

устойчивое качество личности 

и способность дифференцированно 

относиться к людям с точки зрения 

доверия. 

Конечно, в результате каждой 

жизненной ситуации человек получает 

новый опыт, который может влиять 

на изменение его прошлых установок 

в "лучшую" или "худшую" сторону. 

Однако значение приобретенного 

в детстве базового доверия или недоверия 

остается ведущим. 

"Как показывает мировой опыт, 

ни одно цивилизованное общество 

не может функционировать без высокого 

уровня доверия, — пишет российский 

исследователь Т.П. Скрипкина. —  

Но доверие невозможно ниоткуда 

инвестировать, ему невозможно научить, 

его невозможно идеологически насадить, 

его можно только „вырастить“ в душе 

каждого конкретного человека". 

 
 

 

 

 

Термин «Базовое доверие к миру» 

широко распространен в среде 

психологов. Обычному 

среднестатистическому человеку, как 

правило, он незнаком. Особенно он 

актуален для молодых родителей. 
Ребенок рождается, приходит в этот 

физический мир, испытывая чувство 

беззащитности и физического 

дискомфорта. Он погружается в 

непонятный ему мир хаоса из различных 

цветов, звуков и запахов. Малыш не 

понимает, как к нему относится это мир. 

Можно ли ему доверять? Или он настроен 

враждебно? 

Сформировать базовое доверие к миру на 

первом году жизни малыша — главная 

задача его мамы. Именно мама может 

упорядочить все это разнообразие 

непонятных для ребенка вещей: цветов, 

звуков и т.д., дать ощущение 

безопасности в отношениях и значимость 

для других людей.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                      
Если формируется доверие к маме, то 

постепенно ребенок начинает доверять и 

другим людям: сначала родственникам, 

затем друзьям, знакомым, а затем и 

незнакомым людям. И если оно не 

образуется, то ребенок не будет доверять 

другим людям вообще, либо это будет 

сопряжено с большими трудностями. В 

данной ситуации у ребенка появляются 

всевозможные страхи, он ощущает себя 



незащищенным, опасается за свое 

благополучие и, как правило, 

эмоционально закрыт перед другими 

людьми. Все эти негативные установки 

«выползают на поверхность» по мере 

взросления и проявляются на поздних 

стадиях развития личности. И что 

немаловажно, они касаются как недоверия 

к миру в целом, так и к окружающим 

людям. 

 

Как сформировать базовое доверие к 

миру у ребенка: 

 

Ребенок должен общаться с мамой 

столько, сколько ему нужно.  

Малышу жизненно необходимо 

постоянное присутствие и полная 

зависимость от мамы. Тогда он точно 

знает: «Мама рядом. Мир любит меня. 

Я доверяю процессу жизни и 

окружающим людям. Мне будет дано 

все, что нужно». И тогда наступит 

момент, когда малыш легко оторвется 

от мамы, легко адаптируется к новым 

условиям (садику, к бабушкам-

дедушкам, няне) и начнет также легко 

узнавать мир, всецело доверяя ему и 

окружающим. 

 Главная задача мамы на первом 

году жизни ребенка — внести порядок 

в  мир бесконечного многообразия.  

Для это необходимо создавать 

повторяемость — одними и теми же 

движениями, словами и жестами. 

Купать, кормить, играть, одевать с 

похожими повторяющимися 

движениями. Называть его одними и 

теми же ласковыми словами. 

Кормить грудью хотя бы до 

года.  

Дело в том, что кормление грудью 

— это не только процесс получения 

пищи, но и основной способ общения, 

телесного контакта с мамой. 

 

Наш адрес: 
г. Ульяновск, б-р Фестивальный, дом 8 

тел.: 20-71-45 

e-mail:prihal@mv.ru 
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